

# Diario del Comercio

ORGANO DEL PARTIDO LIBERAL DINASTICO

Año IV Rambla San Juan, 50, entresuelo Tarragona: viernes 14 de Enero de 1898

Precios de suscripción

En Tarragona 1.75 PTAS. al mes y 5 PTAS. trimestre.  
En el resto de España 6 PTAS. trimestre.  
En el extranjero 15 PTAS. trimestre.—Pago adelantado.  
Remitidos y anuncios á precios convencionales.

N.º 845

## QUINTAS

**DON PEDRO MARTI SABATE**

proporcional a los reclutas del actual reemplazo que por razón de su sueldo les corresponda servir en los Ejércitos de Ultramar. Aceptará también sustitutos que sean licenciados absolutos, soldados de la primera y segunda reserva y excedentes de cupo, siempre que reúnan las condiciones prevenidas.

Dirigirse á la PLAZA DE LA FUENTE, 27, PRAL TARRAGONA

## OPTIMISMOS EXAGERADOS

No parece natural que un periódico amigo del Gobierno, como *El Comercio*, diga contra las impresiones que reinan en la prensa, que no ve datos bastante sólidos para los optimismos que se están esparciendo sobre el problema de Cuba.

Se da así por disuelta la Junta filibustera de Nueva-York, se relaciona el eclipse del señor Govin con conferencias importantes, y hasta se han anunciado sucesos muy venturosos para antes de fin de mes.

Con todos estos rumores y anuncios se relaciona el alza de valores que estos días ha tenido la Bolsa.

Es indudable que el planteamiento de la autonomía en Cuba ha de quebrantar las fuerzas de la rebelión é influir en la opinión de los Estados Unidos, si bien esta influencia habría sido más eficaz de haberse planteado las reformas antes de llegar la dolencia á período agudo.

Pero por lo mismo que la herida es tan viva, y teniendo en cuenta que los intereses creados por la guerra hay quien los fomenta y mantiene por miras de puro egoísmo, no creemos nosotros que la mejora venga con la rapidez deseada, y desde luego no vemos motivo bastante para los optimismos que estos días se cotizan con tanta confianza.

Es posible que en el fondo de los rumores que circulan haya trabajos que nosotros desconocemos; pero hasta ahora, ni en el laboratorio de los Estados Unidos, ni en las filas de los rebeldes, vemos señales de un cambio próximo y radical, y por eso, que no nos dejemos llevar de la corriente, ahora tan general, de verlo todo por cristales de rosa.

Debe creerse que la política puesta en ejercicio, ayudada por una enérgica acción militar en los sitios en que esta acción sea precisa, ha de dar resultados positivos; pero adelantarse á los sucesos dándonos por resueltos cuando están en pie las dificultades, nos parece propenso á decepciones.

Anuncios lisonjeros, que pronto no se confirman, producen descontento; y para evitar esta reacción, en cuanto de nuestro esfuerzo dependa, debemos decir que las noticias optimistas que estos días circulan sobre el problema cubano, nos parecen exageradas.

## Correo de Madrid

Enero. 12.

El Gobierno ha recibido un telegrama del señor Dupuy de Lome que, según se dice, comunica noticias muy interesantes respecto de

la actitud y propósitos de mister Mac-Kinley en cuanto afecta á puntos del problema cubano.

En el Ministerio de Estado guardan reserva absoluta acerca de los pormenores de dicho cablegrama que, á juzgar por lo que se dice, no ha causado buen efecto en las esferas oficiales.

Es probable, aunque no seguro, que mañana se reúnan los ministros en Consejo, en la Presidencia.

El general Borbón ha visitado esta tarde al señor Sagasta para hablarle de las elecciones de Gracia.

El Jefe del Gobierno no tiene aun pensamiento concreto acerca de los indultos que podrán concederse con motivo del santo del Rey.

Respecto á los presos de Barcelona por las proclamas cuando embarque de voluntarios, nada puede decirse porque no se tienen hasta la fecha los datos necesarios para resolver con conocimiento de causa.

El lunes próximo dará una conferencia en la Asociación de la prensa el señor Montoro Rios.

Se encuentra ligeramente enfermo el general Martinez Campos, habiéndose visto obligado á guardar cama.

Ha sido destinado para ocupar la sede vacante de Mallorca el actual gobernador de la mitra y canónigo magistral de Palma de Mallorca, don Pedro Juans Campins.

El señor Moret ha recibido un telegrama del general Blanco en que manifiesta que autoriza la admisión de comestibles, ropas y medicamentos procedentes de los Estados Unidos, el Consejo de secretarios ha acordado dirigir una circular á los gobernadores de aquellas provincias diciéndoles que el consúl y viceconsúl norteamericanos se proponen visitarlos para acordar con ellos lo conveniente á la mejor distribución de los socorros, debiendo los gobernadores hacerse cargo de la misma en unión de la Junta de protectores de los reconcentrados.

La circular recomienda el mayor cuidado en la cuenta de efectos y distribución de los mismos, encargando que ésta no alcance á quien no sea verdadero necesitado.

Esta tarde se ha dicho en algunos círculos que las impresiones y noticias de Cuba no eran tan satisfactorias como días pasados.

Este rumor no tiene el menor fundamento; por el contrario el Gobierno ha recibido mas bien impresiones satisfactorias.

En los círculos oficiales se niega la existencia del informe que se atribuye al consúl de los Estados Unidos en Cuba.

El expresado documento dices que consideraría inútil la concesión de la autonomía, negando que haya surtido efecto alguno, ni variado para nada la marcha de los asuntos de Cuba.

El señor Dolz ha recibido un telegrama comunicándole que el ministro de Justicia y Gobernación de la isla de Cuba señor Govin, ayer se embarcó en Nueva York y llegará mañana á la Habana.

La gran subida que han experimentado los francos se atribuye esta tarde en varios círculos á haber acabado de librar contra el Tesoro de la Península el secretario de Hacienda del Gobierno de Cuba, señor Montoro.

A las 24 horas de haber desembarcado en Puerto Rico el nuevo gobernador de la pequeña Antilla general Gonzalez Muñoz, ha fallecido, sin que apenas haya tenido tiempo de entrar en posesión del Gobierno superior y de aquella Capitanía general.

El telegrama oficial en que se da noticia

del fallecimiento del general Gonzalez Muñoz es el siguiente:

«Puerto Rico, 12.—Tengo el sentimiento de participar á V. E. que después de cerrado el cable falleció ayer á las seis de la tarde repentinamente y á consecuencia de una angina de pecho, el excelentísimo gobernador capitán general señor Gonzalez Muñoz.

Quedo hecho cargo del mando y saludo á V. E.—General segundo cabo.

El ministro de la Guerra ha dispuesto que continúe encargado del mando el segundo cabo don Ricardo Ortega.

Era el general Gonzalez Muñoz hombre de brillante historia y de gran temple de alma.

Por acciones de guerra, viviendo constantemente apartado de la política y del poder, había alcanzado los más altos puestos.

Ultimamente en Cuba contrajo una grave enfermedad.

Luchó día por día sin descanso contra la insurrección.

En plena manigua comenzó la muerte á minar su robusta naturaleza aunque no pudo la enfermedad dominar su ánimo esforzado.

Es el general Gonzalez Muñoz una víctima de la guerra, un soldado que cae en defensa de la patria.

El Gobierno habiéndole designado en vacilar para la implantación en Puerto Rico del nuevo régimen, recordando sin duda su brillante comportamiento en otra época, en que desempeñó el cargo de segundo cabo de la isla.

Pertenecía al arma de artillería cuando la primera guerra separatista, y al terminar quedó encargado del Gobierno de Santiago de Cuba, cuando el general Polavieja marchó á la jurisdicción de Holguín en previsión de que estallara la guerra chica.

Regresó á la Península después de aquella campaña y marchó á Cuba otra vez como comandante general en Febrero del 89, permaneciendo hasta el 92, en que ascendió á general de división.

Se le confirió el mando de una de las divisiones de Cataluña; pero al ir á Cuba el general Martinez Campos se llevó al general Gonzalez Muñoz.

Desempeñó el cargo de subinspector de artillería y después se encargó del mando de las fuerzas de Manzanillo.

Descanse en paz.

Aun cuando no se han recibido noticias oficiales de Cuba, asegúrase que hoy ha debido desembarcar en la Habana el ministro de Justicia y Gobernación señor Govin.

El señor Dolz, ministro de Obras públicas de Cuba, ha celebrado hoy dos extensas conferencias con los señores Silvela y Martinez Campos en las cuales se ha tratado de determinar los puntos más salientes del problema cubano.

El inspector del movimiento del ferrocarril de Murcia ha comunicado que fué asaltado el día 8 el tren descendente en el trayecto de Alguaza á Coquillas, escondiéndose los ladrones en un vagón y arrojando á la vía dos sacos de harina.

Visto por el guarda freno, fueron perseguidos, huyendo dos desconocidos favorecidos por la oscuridad de la noche.

Hoy se han reunido los peluqueros y barberos de Madrid y propusieron modificar las condiciones en que trabajan, como lo han hecho algunos obreros de otros oficios.

En esta reunión se dió cuenta de una memoria enviada por los peluqueros de Sevilla relacionada con el reciente conflicto habido entre maestros y oficiales.

Se acordó que los de Madrid prestaran apoyo á los de Sevilla.

Además, tratarán de ponerse de acuerdo con los dueños de peluquerías y barberías para que éstos cierren sus establecimientos los domingos al medio día.

También los aprendices pide un día de asueto al mes.

Los oficiales piden también, de acuerdo con lo que practican otros oficios, que se les conceda una hora para salir á comer.

Telegrafían de Valencia diciendo que reina un gran temporal en aquella costa.

No deja de llover desde la fecha anterior y el horizonte amenaza más lluvia.

Reina huracanado viento. El Turia ha experimentado una considerable crecida.

Cerca del ferrocarril el viento arrojó debajo del tren á dos hombres que caminaban por la vía cerca de la capital.

Uno de ellos está moribundo y el otro gravísimo.

Todos los rios vienen con gran crecida.

En Alcira hay gran páluco.

El término de Riola está completamente inundado.

El mar ofrece un aspecto imponente.

Las barcas del bou, cuyo paradero se ignoraba, regresaron anoche destruidas.

Afortunadamente no hay que lamentar desgracias personales.

Ha tenido que entrar de nuevo en el puerto el vapor «Ciervana», pues se ha causado grandes averías.

Dos vapores carboneros dentro del puerto corren peligro de irse á pique, pues están chocando continuamente uno con otro y no se les puede acercar sin inminente riesgo.

Ambos tienen grandes averías y vías de agua.

Telegrafían de Malaga, diciendo que un vecino que intentó atravesar el río Genil, fué arrastrado por la corriente, pereciendo ahogado.

Telegrafían de Bilbao diciendo que en las oficinas de Correos de aquella ciudad se ha perpetrado un robo.

Los ladrones penetraron en la sección de valores declarados.

No se sabe la cantidad robada.

Los ladrones fracturaron los candados que cerraban un armario y se apoderaron de cartas certificadas en número de 75, cuyos sobres rompieron apoderándose de las cantidades que en ellas encontraron en letras y otros documentos de giro.

La caja de valores fué respetada por los ladrones.

Tampoco tocaron las cajas de la correspondencia, que contenían diferentes pliegos de valores declarados.

Telegrafían de Cádiz que reviste caracteres alarmantes el conflicto obrero en San Lúcar de Barrameda.

Los obreros asaltaron las panaderías, habiéndose raconcentrado fuerzas de la Guardia civil.

En los campos inmediatos á San Lúcar reina una gran miseria.

El Rey ha hecho ejercicios en el Picadero de la Real Casa y es ya un buen ginete.

El R. y ha montado una jaqueta americana que le ha regalado el señor marqués de Ahumada, negra y muy bonita, que parece de raza navarra.

Es fama que en la campaña de Cuba la montó un mambís, y entre el personal de las Reales Caballerizas se ha dado á la jaca el nombre de Mambisa.

Extracto del Boletín oficial

Real decreto suprimiendo los administradores de Bienes del Estado creados por el de 14 de Abril de 1896.

Circular del señor gobernador interesando la captura de José Chico T. jero.

Anuncio de la Delegación de Hacienda participando el cese del administrador de Bienes del Estado, habiéndose encargado del despacho de todos los asuntos que le estaban encomendados la Administración de Hacienda.

Otro para el concurso público para el arriendo directo de los derechos de consumos y recargos correspondientes a los pueblos que relaciona.

Noticias locales

Durante la noche de anteayer reinó en el mar un fuerte temporal de Levante que ocasionó grandes destrozos en la escollera que resguarda el muelle, la cual fué barrida por la violencia de las olas que arrancaron varios bloques de piedra y arrojaron uno de los vagones cargados de rocas al muelle, donde se estrelló, sin causar afortunadamente desgracias personales.

La barandilla de piedra que limita la parte superior del muelle de Levante ha sido barrida en diversos puntos y retorcidos los barrotes de hierro que sirven de pasamanos a las escalerillas adosadas al muro de resguardo de dicho muelle.

Todas las embarcaciones surtas en el puerto reforzaron sus amarras, y gracias a esta medida de previsión no hay que registrar en ellas ningún accidente digno de especial mención.

Mañana sábado, a las diez de la misma, se celebrará en la parroquial iglesia de San Juan Bautista solemnes funerales en sufragio del alma de la distinguida señora doña María Serra Mallaré, madre de nuestro querido compañero en la prensa don Pedro Redón, director de nuestro colega El Francol.

La respetabilidad y buenas cualidades que a la finada adornaban, y las múltiples simpatías de que goza su apreciable familia, llevarán seguramente a dicho acto religioso selecta y numerosa concurrencia, deseosa de asociarse al pesar que ha producido tan sensible pérdida, por la cual reiteramos a nuestro ilustrado compañero y a su familia la expresión de nuestro más sentido duelo.

A consecuencia de las abundantes lluvias reinantes en esta comarca la mina abastecedora de aguas de aguas de esta ciudad ha experimentado una crecida avenida, que ocasionó ayer importantes destrozos en el distribuidor general, situado en el exfaente del Olivo, donde acudieron el teniente de alcalde de las Afueras, nuestro querido amigo don José Sabater, el fontanero municipal señor Enriquez y el cabo de guarda términos.

En vista de que el caudal de aguas que corría por el acueducto no podía ser admitido por el distribuidor, el señor Enriquez ordenó abrir un boquete para dar salida al exceso de agua que llegaba, la cual sale merced a esta disposición por la falda del Olivo, atraviesa la carretera de Pallaresos y salta por el barranco inmediato al muro trasero del cementerio.

El señor don Emilio Villalva nos participa por medio de atento B. L. M. que ha tomado posesión de su cargo de administrador principal de Correos de esta provincia, y nos ofrece su cooperación en cuantos asuntos se refieran al servicio público.

Agradecemos la atención con que nos ha honrado el nuevo administrador, y esperamos mucho de sus excelentes cualidades y conocimientos para mejorar el servicio que le está encomendado, a cuyo efecto puede contar con nuestro más decidido apoyo y distinguida consideración.

Seguramente con objeto de resguardarse de la lluvia torrencial que durante la madrugada de ayer cayó sobre esta capital, introdujese en una cueva existente en las ruinas situadas extramuros de San Francisco un desgraciado mendigo, el cual fué descubierto por unos niños, que enteraron de la ocurrencia al celoso teniente alcalde de las Afueras señor Sabater, quien adoptó las disposiciones oportunas para que fuese extraído de dicha madriguera aquel desdichado, lo cual consiguió, no sin grandes esfuerzos, el corneta del cuerpo de bomberos, librándole de esta suerte de los efectos del hambre y de la corrupción reinante en aquel inhumano sitio, que habrían producido una muerte segura.

Siendo ineficaces los auxilios que se le prodigarón fue conducido en camilla en grave estado al Santo Hospital, donde continúa a la hora en que escribimos estas líneas.

Por el personal de Telégrafos se procedía ayer con toda actividad a la reparación de los daños causados por el temporal en las líneas, cuyos hilos quedaron por completo destrozados en el paseo de Santa Clara.

Todas las barcas de Barcelona dedicadas a la pesca del «bou» llegaron ayer de arribada forzosa a nuestro puerto, donde esperan que el temporal amaine para regresar a dicha capital.

En vista de la numerosa concurrencia que asiste al salón-teatro de la distinguida sociedad «Fomento de Tarragona» en las noches que actúa la brillante Sección dramática de la misma, la Junta directiva ha acordado repartir entre los socios, dos localidades por individuo, las cuales se facilitarán en la consjería de la repetida sociedad en los días de mañana y siguiente.

A causa de las últimas lluvias ha experimentado una fuerte avenida el río Francoll.

La junta de organización y propaganda del Congreso internacional de Higiene ha acordado prorrogar hasta 15 de Marzo próximo el plazo para la admisión de comunicaciones científicas, y que la Exposición permanezca abierta desde 10 de Abril a 10 de Julio.

Los médicos, farmacéuticos, arquitectos, ingenieros, veterinarios y dentistas que no hubiesen recibido programas pueden pedirlos a la secretaría general, que funciona de modo permanente en el Ministerio de la Gobernación.

Por efecto del temporal reinante en todas las comarcas de esta provincia, las faenas agrícolas experimentan notabilísimo retraso, viniéndose a sumar este perjuicio a los muchos que las aguas han ocasionado a la agricultura en estos últimos días.

De todos los purgantes conocidos el de mejores efectos es el Bolado Serra. Hay muchas imitaciones. Los legítimos se venden en la Farmacia del Centro de R. Puig, Rambla de San Juan número 57.

Procedentes del extranjero fueron despachados durante el mes de Noviembre último, en las Aduanas de la Península e islas Baleares, nueve cargamentos con 5 299 846 kilogramos de trigo, de los cuales correspondió a Tarragona un cargamento con 1 016 418 kilogramos.

Asimismo llegaron 17 cargamentos con kilogramos 4 577 030 de cebada, habiendo correspondido a esta plaza dos cargamentos con 2 761 588 kilogramos; cuatro cargamentos con 1 919 438 kilogramos de centeno, correspondiendo a Barcelona uno de aquéllos, con kilogramos 1 014 402.

Y por último se despacharon 45 cargamentos con 5 535 482 kilogramos de maíz, correspondiendo a este mercado cuatro cargamentos con 1 959 340 kilogramos.

Importaron los derechos liquidados correspondientes a los 5 299 846 kilogramos de trigo, pesetas 423 987 68 por el concepto de derechos de arancel, 132 496 15 pesetas por recargo extraordinario, que suman 556 483 83 pesetas; los 4 577 030 kilogramos de cebada ascendieron a 181 339 32 pesetas; los de los 1 919 438 kilogramos de centeno a 84 455 27 pesetas, y los de los 5 535 482 kilogramos de maíz a 243 561 21 pesetas, formando un total general de 1 065 839 63 pesetas.

Las enfermedades eruptivas ceden tratándolas con el gran depurativo Elixir de zarzaparrilla compuesto.

Véndese en la Farmacia Moderna, bajada de Misericordia, 6.

Observaciones meteorológicas de ayer, facilitadas por el Instituto provincial: A las nueve de la mañana.—Barómetro, 762'50. A las tres de la tarde.—Barómetro, 762. Termómetro: Máxima 13'50.—Mínima 8'00. Temperatura media, 10'75.—Viento E.

Los catarros y herpes de la garganta se curan usando el Licor de Brea de Juanola.

Es una disolución muy concentrada de brea medicinal habiéndose eliminado los principios irritantes.

De venta en la Farmacia Moderna.

Noticias provinciales

TORTOSA.—Sigue la pertinaz lluvia cansando inmensos perjuicios a la agricultura.

Los labradores están verdaderamente alarmados.

Continúan en aumento las transacciones del aceite elaborado en nuestra comarca, que se paga al precio de 17, 18 y 19 pesetas cántaro, según clase, notándose entre los cosecheros cierta propensión al retraimiento, en espera de mejores precios.

El aceite procedente del bajo Aragón sigue siendo preferido, habiéndose llegado a pagar anteayer una importante partida al precio de 22 puestas cántaro.

REUS.—Durante todo el día de ayer, y singularmente en las primeras horas de la mañana y en las últimas de la noche, sintióse en esta ciudad, un frío galacial.

El firmamento se mantuvo constantemente encapotado, cayendo desde las diez de la noche una pausada lluvia que continuaba entrada la madrugada.

Sección religiosa

Santos de hoy.—San Hilario ob. y dr. y santa Macrina.

Santos de mañana.—Santos Pablo primer ermitaño y Mauro abad.

Oración de Cuarenta Horas

Sta. Clara.—Continúa dicha oración estando expuesto S. D. M. por la mañana de ocho a once, celebrándose las misas de exposición y reserva, y por la tarde de cinco y cuarto a ocho, cantándose el serafico Trisagio.

Corte de María

Hoy se hace la visita a la Purísima Concepción en la Enseñanza.

Sección comercial

Puerto de Tarragona

Entradas del día 13

De Civitavechia en 5 ds. berg. gol. «Ida», de 180 ts., c. A. Judici, con duelas, consignado a don Juan Gonsé.

De Cette en 1º día v. «Comercios», de 321 ts., c. Seguí, con bocoyes vacíos, consignado a los señores Casaseca y Terré.

De Cette en 1 día v. «Correo de Cartagena», de 258 ts., c. Cardona, con bocoyes vacíos, consignado a los señores viuda y sobrino de P. Ferrer y Mary.

De Barcelona en 36 hs. pail. «Unión», de 50 ts., c. Enseñat, con tránsito, consignado a los señores Argenté y Rodríguez.

De Génova en 36 hs. v. italiano «Capraia», de 373 ts., c. Chiama, con bocoyes vacíos, consignado a los señores Casaseca y Terré.

De Palma de Mallorca en 2 ds. pol. gol. «Joven Luisa», de 72 ts., c. Pujol, con tránsito, consignado a los señores Argenté y Rodríguez.

De San Carlos de la Rápita en 3 ds. l. «Manuel», de 42 ts., c. Salvadó, con lastre consignado a don José M.ª Ricónia.

Despachadas

Para Nantes y esc. v. francés «Berthe», con vino.

Para San Carlos de la Rápita l. «Teresa», con lastre.

Para Mahón pail. «Unión», con tránsito.

Para Barcelona berg. gol. «Joven Luisa», con tránsito.

Para Barcelona l. «Manuel», con lastre.

BOLSA DE MADRID

Table with market data for Madrid, including dates (13 Enero), interest rates (4 por 100 Interior, Exterior), and various commodity prices (Amortizable, Aduanas, Cubas 1886, Idem 1890, Filipinas, Banco de España, Tabacalera, Cambios de Paris, Idem Londres, 4 por 100 Exterior).

BOLSA DE BARCELONA

Table with market data for Barcelona, including date (13 Enero), public effects (EFFECTOS PUBLICOS), and exchange rates (ACCIONES FIN MES, CAMBIOS EXTRANJEROS).

Variedades

CÓMO SE MUERE

El tío Pedro tiene sesenta años. Ha nacido en una pequeña aldea de 150 habitantes, que dista unas quince leguas de la ciudad, a la que solo ha ido una vez en sus mocedades, sin que pueda asegurar si soñó con todas aquellas calles llenas de coches, o las vió realmente. Tiene tres hijos: dos varones, Antonio y José, y una hija, Catalina, que, viuda y madre de un chico de doce años, que se llama como el abuelo, vive con él, en compañía de sus hermanos.

La familia cultiva unas tierras, con las cuales, trabajando mucho, tienen lo justo para comer y no ir completamente desnudos.

Cuando se permiten el lujo de beber vino se lo han ganado con su sudor.

La aldea está en el fondo de un pequeño valle, y es pobre como todas las aldeas.

El cura del pueblo vecino va a decir misa cada 15 días, porque el trayecto es muy malo y hay desde el pueblo más de dos leguas de camino de andadura.

Cuando por casualidad pasa por allí algún forastero, las mujeres le contemplan asombradas y los rapazuelos corren a acurrucarse en las falda de sus madres.

El tío Pedro no ha estado nunca enfermo. Es alto y robusto como una encina. El sol ha tostado su piel, endureciéndola y poniéndola fuerte y morena como el nogal. No habla apenas, porque cree que eso es inútil. Camina con paso igual, pequeño y seguro, con la fuerza pacífica de un buey.

Más vigoroso que sus hijos, se reserva para él las labores más pesadas, y trabaja silencioso en su campo, que parece que le conoce y le tiembla.

De repente, un día, al caer la tarde, sintió que se quejara como ni porqué, le faltan las fuerzas, le flaquean las piernas, cae al suelo, perdido el conocimiento, y por espacio de dos horas está inmóvil, tendido allí, como un tronco cortado, hasta que los hijos, llegados a la hora de cenar, le buscan y le despiertan.

Aquello pasa, y vuelve dos veces al campo a trabajar; pero se encuentra sin fuerza en los brazos; la tierra no le obedece ya. Sus hijos bajan la cabeza; Catalina quiere convencerlo de que debe quedarse en casa. El insiste en que ha de ir al campo, y se conviene por fin en que vaya, acompañado de Pedro, para que avisara si el abuelo volviera a caerse.

«¿Qué haces tú, holgazán?» dice el abuelo en el campo al rapazuelo a tu edad me ganaba yo el pan. «Yo te guardo» responde el nietecillo.

El viejo arruga el ceño, pero no le contesta. Por la noche, al llegar a casa, se acuesta, y lo encuentran los hijos tendido sobre el lecho con los ojos abiertos. Tiene la piel tan dura y tan tostada, que no se le conoce en ella su enfermedad.

«¿Cómo se encuentra, padre?» le preguntan. Y calla y mueve la cabeza a los lados.

«Vámonos a ir nosotros al campo no viniendo usted?» dicen ellos, comprendiendo lo que con aquel gesto quiere expresar.

«¿Dónde queréis que deban ir, sin él?» Comenzada la siega, todos los brazos son necesarios. Un temporal lo puede echar todo a perder, si se pierde un día. Al siguiente, cuando vuelven del campo, le repiten la pregunta.

«¿Cómo va, padre? ¿Se encuentra mejor?» «No, no va mejor. Habla por lo bajo, y dice que no con la cabeza».

Catalina propone hacerle un herbaje de vino y plantas aromáticas. José opina que se debe avisar al médico del pueblo vecino. Lo malo es que se pierda un día. El viejo, que les oye, se enfurece. «No hay necesidad de médico! No sirve de nada y cuesta dinero».

«¿No quiere, usted?» pregunta Antonio. «Pues iremos a trabajar».

Y al campo van, y en la cama quedó el viejo solo, bebiendo agua de un botijo cuando tiene sed, sin decir una palabra, como uno de esos caballos viejos que, cansados de fatiga, se dejan morir en un ripoón.

Ha trabajado sesenta años, y bien pueda irse, ya que no había de hacer más que llenar un hueco y estorbar a los demás.

Los hijos no sienten un gran dolor. Sonos mortales; ya se sabe, unos por la mañana y otros por la tarde. Si se pone bien, será por su naturaleza simpática. Si se muere, será que tenía la muerte en el cuerpo. ¿Qué van ellos a hacer?

El viejo les pregunta por la noche lo que han hecho, y al enterarse de que es abundante la colección, echa chispas de alegría por los ojos. Se habla otra vez del médico, y se enfurece, diciéndoles que si quieren matarlo antes de que se muera tranquilamente.

Lo único que desea es que llamen al guarda, su viejo amigo. El guarda se apresura a complacerle, y el tío Pedro, que apenas puede hablar, le contempla con ojos apagados.

Más de una hora están frente a frente, contemplándose sin decir una palabra, felices con verse, recordando cada uno toda su infancia y toda su vida.

El día que siguió a aquella noche, al volver del campo, encontraron los hijos al tío Pedro rígido, frío, con los ojos desmesuradamente abiertos y vidriosos.

«El abuelo está muerto!» gritó Pedrín llamando a los demás.

Y rodeando la cama, repiten todos:

«El padre está muerto!»

Por la noche velan al cadáver hasta las once, hora en que el sueño les rinde, y al clarear la luz, mientras el mayor va a avisar al cura, Catalina y Antonio van a continuar la labor de antes, que no pueden dejar empezada, dejando a Pedrín al cuidado del abuelo.

El chiquetelo contempla a ratos al viejo inmóvil, sale al portal a dar de comer a las gallinas, tira piedras a los pájaros, y al acordarse del abuelo entra en la habitación; se convence de que no se ha movido; y vuelve a coger piedras y a tirar a los pájaros y a los árboles.

La puerta está abierta y las gallinas entran al portal de vez en cuando, picoteando la tierra removiéndola.

Un gallo estira curiosamente el cuello, contemplando el cadáver del viejo, convencido de que no volverá a levantarse.

Al volver los dos hermanos del campo, vuelve el otro del pueblo. Mientras viene el cura se baja. Catalina guisa, Antonio saca agua del pozo, José cose unas correas, Pedrin ayuda a todos y a ninguno.

A las seis llega el cura, ginepe en una mula y el monaguillo con él. Hay que darse prisa, porque a las siete han de estar de vuelta.

Se manda un recado al carpintero, que no ha concluido la caja de pino todavía, y unos minutos más tarde, cuando ya han acudido todos los vecinos de la aldea, desayunado el cura de unos periódicos la estola, el breviario y el hisopo, reza un responso y a pesar de las protestas de Pedrin, que quiere acabar de comer, la comitiva se pone en marcha.

El cementerio está cerca; media hectárea de terreno rodeada de una tapia de tierra.

Es un jardín en medio del campo, es un ángulo una parra y un peral; en otro las paredes cubiertas de zarzales, a los que van los chicos a comer moras, y en el centro una encina y un banco, en el cual se sientan los viejos del pueblo para descansar del paseo y fumar un cigarro.

El sol quema, las langostas saltan espantadas, las moscas doradas revolotean al sol.

El sepulturero no ha acabado aún de cavar la fosa. El cura reza sus latines, echa sus asperges y se va con el monaguillo. La comitiva contempla la labor del sepulturero.

—Ya hay bastante—dice una voz.

Se destapa al muerto, se mete la caja en la fosa, echan los hermanos unos puñados de tierra y Pedrin unas hojas verdes y unas flores, y la comitiva vuelve a la aldea. El tío Pedro estará bien allí. Conoce a la tierra y la tierra le conoce; se harán buena compañía. En sesenta años que duraba este convenio, era el primer golpe que de la tierra recibía. Descansará allí bien. No sentirá más que los cantos de los pájaros y el ruido de las hojas.

Nadie caminará sobre su cabeza, y allí estará en su casa sin que nadie le moleste.—E. Z.

que se da cuenta del motín ocurrido ayer en aquella capital á las once de la mañana.

Unos cien oficiales de la guarnición de aquella plaza se dirigieron á la redacción de *El Concentrado*, destrozando los enseres, cajas y máquinas; seguidamente fueron á las oficinas de *La Discusión* donde repitieron los mismos hechos, marchándose después hacia la casa del *Diario de la Marina*, en la cual no pudieron penetrar por encontrar las puertas cerradas.

El motín revistió caracteres gravísimos, aunque solo se limitó á destrozos materiales por hallarse los redactores de aquellos dos periódicos ausentes de las redacciones.

Los generales Solano y Garrich procuraron dominar el tumulto, en compañía de los gobernadores civil y militar, lográndolo después de grandes esfuerzos.

El tumulto ha sido comparado al de los subalternos hace tres años en Madrid. Las autoridades están dispuestas á que no se repitan semejantes escenas, para lo cual se han tomado las precauciones necesarias.

En el Ministerio de Marina se han recibido nuevos detalles del apresamiento de una goleta filibustera llevaba á cabo por el cañonero «Galicia».

Entre Purgatorio y Cateton se efectuó el desembarque de una compañía de 200 hombres al mando del teniente Orian, internándose más de dos horas.

Dichas fuerzas destruyeron el campamento de Salinas, cayendo en poder de la columna el patrón de la goleta, Justo Perez Vallejo, y otros tripulantes, que fueron conducidos á Santiago de Cuba.

El comandante del «Galicia» es el teniente de navío de primera don José María Ariño.

Esta noche, á pesar de lo que se había dicho, parece que no se celebrará Consejo de ministros en la Presidencia.

Los comentarios versan en los círculos sobre los hechos de la Habana, en los que unánimemente se les concede toda su importancia, reprobándose la actitud de los oficiales del ejército, que en este período de transición debieran aparecer con más calma, evitando complicaciones al Gobierno y á la nación en su obra de paz.

El *Heraldo* ha recibido el siguiente telegrama de su corresponsal en la Habana:

«Habana, 13.—Algunos grupos de gente del pueblo recorrieron las calles y visitaron las redacciones de los periódicos dando vivas al general Weyler y á España, y mueras á la autonomía.

Las fuerzas que salieron para disolver la manifestación tuvieron que cargar diferentes veces contra los manifestantes.»

Madrid, 13, 6 t.

En el Ministerio de la Guerra se ha recibido el siguiente despacho oficial:

«Con motivo de un suelto publicado por el periódico *El Reconcentrado*, algunos oficiales recorrieron la Redacción de este periódico y del *Diario de la Marina* y *La Discusión*, causando destrozos en la primera.

Al presentarse el general segundo cabo terminó el motín, que se repitió por la noche.

Añade el despacho oficial que los voluntarios han cooperado al restablecimiento del orden.

*El Nacional* publica un telegrama pesimista de la Habana, diciendo que hasta los autonomistas están disgustados con el Gobierno insular.

En vista de lo apremiante de las circunstancias, mañana se reunirá el Consejo de ministros para designar el nuevo gobernador general de Puerto Rico.

Como se ha dicho, figuran como candidatos los generales Ochoando, Macías, La chambre y algún otro.

La causa del motín de la Habana ha sido un suelto publicado por *El Concentrado*, en el que se dirigen censuras á un general que ha marchado de la isla y aplausos á otro que ha ejercido mando.

Anoche nuevamente se reunieron en la Habana delante del palacio del capitán general muchos paisanos dando vivas á España y al general Weyler y mueras á la autonomía.

En Nueva York, según despachos que se han recibido en París, se ha dado gran importancia á los sucesos de la Habana.

Al conocerse la noticia de lo sucedido en la Habana en la Bolsa de París, los valores españoles han sufrido una baja de 35 céntimos.

A las noticias que publica la prensa sobre lo de la Habana, añaden de Nueva York que á los militares se les unieron en el motín algunos millares de paisanos.

Ha sido sobreesida la sumaria que se había empezado á instruir al general Weyler por la publicación de su instancia á la Reina.

Se reciben desconsoladoras noticias de los daños causados por los últimos temporales en la mayoría de las provincias.

AMA DE CRÍA  
primera con leche fresca y abundante se ofrece. Informarán en la Administración de este Diario.

PELUQUERÍA DE GASALS

12, Unión, 12, principal  
Se ofrece al público un especialísimo servicio de tocador y se le participa que por un excelente procedimiento eficazmente recomendado por la ciencia se desinfectan las navajas y todos los instrumentos y utensilios que usa este establecimiento.

GRAN FABRICA DE BRAGUEROS

DE Pedro Montserrat  
Aparatos ortopédicos, piernas artificiales, corsés mecánicos y otros instrumentos; á precios verdaderamente módicos.  
En este establecimiento se recomponen también toda clase de bragueros.

CALLE DE LA UNION, 34, BAJOS

ENFERMEDADES DE LOS OJOS

D. Juan Miró, oculista del Hospital de San Pablo y Santa Tecla y ex-ayudante de clínica del doctor Barraquer.  
Tratamiento especial para la curación y las granulaciones.  
Consultas de 10 á 11 de la mañana y de 4 á 5 de la tarde.  
De 12 á 1 gratis para los pobres que acrediten serio.  
Calle de la Unión, núm. 17, principal, Tarragona.  
En Reus, los LUNES y VIERNES de 2 á 5 de la tarde.—Arrabal de Santa Ana, 1, 1.º, esquina á la calle de Monterols.

AVISO

A LOS HERNIADOS (TRENCATS)

El reputado cirujano don José Pujol, especialista en el tratamiento de las hernias, con largos años de práctica en casa don José Clausolles, de Barcelona, correspondiendo al favor que le dispensa el público de esta ciudad, continuará sus visitas semanales para atender á su ya numerosa clientela.  
Gran surtido de bragueros lo más práctico y moderno para la curación ó retención de las hernias por crónicas y rebeldes que sean.

BRAGUERO ARTICULADO; es el modelo más recomendable para ejercer la presión á voluntad y directamente sobre la parte afectada, y á la vez el más seguro para la perfecta contención, y el que proporciona más curaciones de hernias.

ESPECIALIDAD EN BRAGUERITOS de cañoncillo para la completa y pronta curación de los niños infantes.

TIRANTES OMOPLÁSTICOS para evitar la carga de espaldas.

Fajas HIPOGÁSTRICAS para corregir la obesidad, dilatación y abultamiento del vientre.

En Tarragona: Visita todos los martes de 10 á 1 de la tarde.—Calle Conde de Rius (antes Hospital) número 5, 1.º 1.º

Los demás días en su establecimiento  
LA CRUZ ROJA

REUS.—PLAZA DE PRIM.—REUS  
IMP. DE ESTEBAN PAMIES, Unión, 54

Sección oficial

Servicio de la plaza para hoy

Jefe de día: don Plácido Ródenas, comandante de Luchana.  
Parada Luchana.  
Visita de hospital y provisiones, capitán 2.º de Luchana.  
Paseo de enfermos, Albuera.  
El comandante sargento mayor, Rogelio Marzo.

Registro civil

Inscripciones verificadas en el día de ayer  
Nacidos.—Ninguno.  
Fallecidos.—Juan Solé Prats, Misericordia, 11; Juan Arbó Castellá, San Pedro, 88.  
Matrimonios.—Estanislao Mallol Dalmau con Mercedes Soliano Caballé, Tomás Mestre Figueras con Raimunda Tomás Solé.

Telegramas

Madrid, 13, 3'30 t.  
El *Heraldo* ha recibido por la vía de Cañabo un telegrama de la Habana en el

IMPRESA...  
D.ª Maria Serrá Mallafre, Viuda de D. Pedro y D. Joaquín Redón  
Falleció el día 5 de Enero de 1898  
Sus afligidos padre, hijos don Pedro, don Buenaventura (ausente), doña Maria, doña Josefa y doña Joaquina, su hijo político don Antonio Marín, nieto, hermanos políticos, primos y demás parientes suplican á sus amigos y conocidos se sirvan asistir mañana SÁBADO 15 de los corrientes, á los funerales que en sufragio del alma de la finada se celebrarán en la iglesia parroquial de San Juan Bautista á las diez horas de su mañana, de la que recibirán especial favor.  
Tarragona 14 de Enero de 1898.  
EL DUELO SE DESPIDE EN LA IGLESIA.

# ANUNCIOS

## CEPAS AMERICANAS

Grandes existencias, á precios sin competencia posible, de barbados y estacas de todas clases y variedades.

**Riparias Gloria Montpellier, Riparia  
Grau Gravé, Rupestris Lot, Rupertis  
Guiraud, Rupertis Misión,  
Rupertis Martin, Rupertis Gauzin,  
ARAMON RUPESTRIS**

Híbridos americanos. Americano-europeos. Variedades europeas para injertos, Útiles para injertos y cultivos de la vid. Abonos y cuanto sea menester para los viticultores.

Para informes y pedidos dirigirse en esta provincia á **Buenaventura Borcnat, VALLMOLL,** ó á su representante en Tarragona

**José María Borcnat**

DIRECCION DEL «DIARIO DEL COMERCIO»

Sociedad general de transportes marítimos á vapor de Marsella

SERVICIOS DEL MES DE ENERO DE 1898

LÍNEA DIRECTA PARA EL RIO DE LA PLATA

Saldrá de Barcelona el 21 de Enero directamente para Montevideo y Buenos Aires el magnífico y rápido vapor francés

## FRANCE

LÍNEA PARA EL BRASIL Y RIO DE LA PLATA

Saldrán de Barcelona para Rio Janeiro, Santos, Montevideo y Buenos Aires los grandiosos y acreditados vapores franceses

el día 11 de Enero el vapor **LES ALPES**  
el día 26 de

Consignatarios en Barcelona, **RIPOL Y COMPAÑIA,** Plaza de Palacio.-Barcelona.

«*Sitencis tos,*  
*tomad Pastillas Géraudel.*»

Esta frase se ha hecho popular y ha dado la vuelta al mundo demostrando la eficacia de las

*Pastillas Géraudel*

**Maravillosas para curar:** *Indispensables* á las personas que se fatigan al hablar y á las que durante su trabajo habitual están expuestas á la irritación de pecho, Catarro, Asma, etc., etc.

**Muy necesarias á los Fumadores.**

Cada estuche con 72 pastillas, contiene instrucciones sobre la manera de tomarlas. **En todas las Farmacias.**

## CARAMELOS PECTORALES

del médico Saías

Curar la Bronquitis, Tos, Catarras, etc., limpiar de mucosidades el aparato respiratorio tan solo tomando uno al acostarse y otro por la madrugada. Composición inofensiva no contiene medicamento peligroso.

Deposito en Tarragona:

**Farmacia de R. Puig, Rambla de San Juan, 57**

PRECIO DE LA CAJA: 150 PESETAS

Sección oficial  
Servicio de la plaza para hoy  
Este día de San Pedro Rodríguez, comandante  
Para la Inspección.  
Para la Inspección.  
Y para de hospital y provisiones, capitán 2.º de  
Inspección.  
Paseo de entornos, Almirante.  
El comandante sargento mayor, Rogelio Navea.  
Registro civil  
Inscripciones verificadas en el día de ayer  
Nacidos.—Ninguno.  
Fallecidos.—Juan Solé Pons, Mataró, 11;  
Juan Arbó Castella, San Pedro, 22.  
Matrimonios.—Raimundo Madoz, Dalmat con  
Marcelo Solano Caballé, Tomás Mestre Pignatelli  
con Raimunda Tomás Solé.

En dicho establecimiento se hacen  
**LIBROS,**  
folletos, memorias, periódicos,  
hojas volantes, etiquetas  
y libretas de inquilinato

## IMPRENTA

DE

## ESTEBAN PAMIES

CALLE DE LA UNIÓN, 54

**REGLAMENTOS,**  
recibos talonarios, carteles,  
esquelas mortuorias,  
impresos para ayuntamientos,  
juzgados municipales, estados y  
partes para fondas

**TARJETAS DE VISITA**  
desde 4 reales el 100  
sobres comerciales timbrados  
desde 20 reales el mil  
papeletas de entradas y salidas  
para consumos

**PERFECCIÓN Y BARATURA**  
en toda clase de impresos por  
complicados y difíciles  
que sean en su confección

Las esquelas mortuorias se admiten á todas horas